

Une même *espérance*



9 jours de prière

avec

les saints Martyrs canadiens
sainte Marie de l'Incarnation
bienheureuse Catherine de Saint-Augustin
saint François de Laval

Neuvaine du 30 avril au 8 mai



Pour plus d'informations :
pelerinagequebec.ca/une-meme-espérance/

Mot de la paroisse

Frères et sœurs dans la foi,

Chaque année, nous prenons le temps de faire mémoire de ces femmes et de ces hommes qui ont annoncé l'Évangile et soutenu les premiers pas de l'Église dans notre pays sans se laisser décourager par les difficultés de cette mission. Ils sont pour nous une inspiration, en ces temps où l'espérance est plus que jamais nécessaire.

En pensant à elles et à eux, les paroles de la lettre aux Hébreux remontent à notre mémoire : « Nous sommes entourés de cette grande foule de témoins. Débarrassons-nous donc de tout ce qui gêne notre marche [...] et courons résolument la course qui nous est proposée » (Lettre aux Hébreux 12, 1-2).

La Neuvaine des fondateurs est une occasion de prier pour notre Église de Québec et des autres diocèses, afin qu'elle témoigne en paroles et en actions que Jésus est vivant et qu'il nous invite à répandre son amour et son espérance autour de nous. Comme les fondateurs et fondatrices, nous sommes invités à porter une attention spéciale au service des personnes malades, isolées, démunies ou peu considérées dans la société.

Les réflexions et les prières de cette brochure veulent soutenir votre pèlerinage, individuel ou collectif, aux lieux où nos fondateurs et fondatrices ont vécu. Ce pèlerinage inclut la célébration individuelle ou collective du sacrement de la réconciliation et de l'Eucharistie, sur les lieux mêmes du pèlerinage ou dans une autre église.

Merci aux prêtres qui se rendent disponibles pour la célébration de ces sacrements. Merci aussi à toute l'équipe qui a préparé ces textes pour inspirer notre prière.

Que la neuvaine soit source de grâce pour vous et vos familles.

Mgr Jean Picher

Recteur de la Basilique-cathédrale Notre-Dame de Québec

Jour 1 avec sainte Marie de l'Incarnation

Pour Marie de l'Incarnation, l'espérance soutient le courage et la persévérance.

Vous pouvez voir par les relations que l'on imprime chaque année les grands sujets de consolation qui adoucissent nos petits travaux par la bénédiction que Dieu leur donne, et par les espérances qui deviennent plus grandes de jour en jour de voir établir et accroître le Royaume de Dieu dans les âmes rachetées du sang de Jésus-Christ. C'est ce qui nous augmente le courage et nous fait prendre tous les jours de nouvelles résolutions, de ne point épargner ni nos travaux ni nos vies pour la gloire de celui qui a employé pour nous ses sueurs et son sang.

LETTRE LXIV De Québec, à la Supérieure d'un Couvent d'Ursulines en France,
16 septembre 1642.



Parole de Dieu (première lettre à Timothée 4, 8-10)

L'attachement à Dieu [...] est utile à tout, car il nous assure la vie présente et nous promet la vie future. C'est là une parole certaine, digne d'être accueillie par tous. En effet, si nous peinons et si nous luttons, c'est parce que nous avons mis notre espérance dans le Dieu vivant, qui est le sauveur de tous les humains, et surtout de ceux qui croient.

Dans mon quotidien

Je prends conscience des réalisations, des progrès, des gestes désintéressés de bonté, de générosité que des milliers de personnes posent chaque jour. Je vois comment elles y mettent tout leur cœur. Je puise là le courage de continuer à servir malgré les obstacles qui se lèvent sur ma route.

Jour 2 avec les saints Martyrs canadiens

Ceux qu'on appelle les saints Martyrs canadiens sont huit missionnaires, dont six prêtres jésuites, venus en Nouvelle-France au 17^e siècle. Le plus connu est Jean de Brébeuf. Il peut être vu comme un homme d'espérance parce que, en s'appuyant sur une foi profonde, dans un contexte culturel qui lui était totalement étranger, il a incarné une vision audacieuse et persévérante du partage de sa foi. Dans ses lettres à ses supérieurs en France, Brébeuf exprime sa confiance dans le succès spirituel de sa mission, malgré les obstacles.

Les semences que nous jetons ici, bien que parfois arrosées de nos larmes, porteront un jour des fruits abondants, si Dieu le veut.

Nous ne devons jamais perdre courage, car ces croix que nous portons avec patience nous rapprochent de notre Seigneur et ouvrent le chemin de son royaume.

Jean de Brébeuf, Écrits en Huronie



Parole de Dieu (lettre aux Romains 5, 2-5)

Nous mettons notre fierté dans l'espérance d'avoir part à la gloire de Dieu. Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance ; la persévérance produit la vertu éprouvée ; la vertu éprouvée produit l'espérance ; et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.

Dans mon quotidien

Je ne me laisse pas décourager par les épreuves ou les mauvaises nouvelles. Je témoigne de mon espérance en soutenant des personnes qui ont du mal à être heureuses.

Jour 3 avec bienheureuse Catherine de Saint-Augustin

Être pèlerin d'espérance, pour la jeune Catherine de Saint-Augustin, c'est faire route avec d'autres et accueillir la tendresse miséricordieuse de Dieu à son égard. Pour ce faire, elle n'hésite pas à partager son vécu avec son directeur spirituel terrestre, le Père Ragueneau, jésuite ainsi qu'avec celui qu'elle nomme son directeur spirituel céleste, le Père Jean de Brébeuf, jésuite. Tel fut son chemin de grâce lui permettant de ne pas sombrer dans la tristesse et l'angoisse mortelle.

Mais le Père [de Brébeuf] me l'expliqua, & me dît que je me garde bien désormais de ne plus dire que je ne voulais pas aller en Paradis, & que cela n'était pas raisonnable ; car encore bien que j'en sois indigne, il veut que non seulement j'espère & me confie en la bonté & miséricorde de Dieu ; mais il veut que cette espérance soit ferme, & que j'envisage déjà le Ciel comme ma demeure assurée.

Paul Ragueneau, s.j. La vie de la Mère Catherine de Saint-Augustin. p. 78



Parole de Dieu (livre des Psaumes 42, 6.12; 43, 3.5; 129, 5-6)

*Pourquoi être abattue, mon âme, et pourquoi gémir en moi ?
Espère en Dieu, car je le louerai encore ! Il est mon salut et
mon Dieu.*

*Pourquoi être abattue, mon âme, et pourquoi gémir en moi ?
Envoie ta lumière et ta vérité qu'elles guident mes pas et me
ramènent vers ta montagne sainte, vers tes Demeures.*

*J'espère le Seigneur de toute mon âme ; je l'espère et
j'attends sa parole. Mon âme attend le Seigneur plus qu'un
veilleur ne guette l'aurore.*

Dans mon quotidien

J'accompagne ma marche pèlerine en intégrant dans ma vie la *lectio divina* ou en rejoignant un groupe de partage de la Parole de Dieu.

Jour 4 avec saint François de Laval

Pour saint François de Laval, être un pèlerin d'espérance c'est placer l'espérance contre toute espérance (Rm 4, 18). Notre espérance doit essentiellement être aussi espérance pour les autres.

[...] se lever tous les jours et en tout temps à 3 heures du matin malgré la rigueur du climat, faire les fonctions de portier dans l'église tous les jours, en ouvrir les portes, allumer les lampes, s'acquitter parfaitement bien des fonctions d'infirmier dans le Séminaire, faire les lits des malades, les lever, les coucher, toucher, crever les fistules de ceux qui avaient la petite vérole, passer tous les jours plusieurs heures devant le Saint-Sacrement, assister à tout l'office divin avec une exactitude inviolable ; c'était la manière dont ce premier évêque se délassait des fatigues que lui procurait son zèle.

La Colomnière, Oraison funèbre, 6 juin 1708.



Parole de Dieu (lettre aux Romains 12, 12-16)

[...] tenez bon dans l'épreuve, soyez assidus à la prière. Partagez avec les fidèles qui sont dans le besoin, pratiquez l'hospitalité avec empressement. Bénissez ceux qui vous persécutent; souhaitez-leur du bien, et non pas du mal. Soyez joyeux avec ceux qui sont dans la joie, pleurez avec ceux qui pleurent. Soyez bien d'accord les uns avec les autres ; n'ayez pas le goût des grandeurs, mais laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne vous fiez pas à votre propre jugement.

Dans mon quotidien

Je veux m'impliquer davantage dans le soutien de personnes ou d'organismes de charité pour, moi aussi, porter l'espérance.

Jour 5 avec les saints Martyrs canadiens

L'un des huit « martyrs canadiens », Charles Garnier est arrivé à Québec en juin 1636 et a vécu en pèlerin de la foi au milieu des Premières Nations auxquelles il voulait transmettre ses valeurs et son espérance en la vie de la Résurrection. Il subit le martyre en Huronie, près de la Baie Georgienne.

On se souvient tout spécialement de lui à Québec, puisque le collège des jésuites de cette ville a été placé sous son patronage et parce qu'on conserve une relique de lui à la Chapelle des jésuites, rue Dauphine.

Charles entrait si avant dans les esprits [des Hurons-Wendats], et avec une éloquence si puissante, qu'il les ravissait tous à soi. C'est que son cœur parlait plus haut que ses paroles. Son visage, ses yeux, son sourire même ne prêchaient que la sainteté.

Tiré des Relations des jésuites en Nouvelle-France



Parole de Dieu (livre des Psaumes, Psaume 26)

Le Seigneur est ma lumière et mon salut ; de qui aurais-je crainte ? Le Seigneur est le rempart de ma vie ; devant qui tremblerais-je ? [...] J'ai demandé une chose au Seigneur, la seule que je cherche : habiter la maison du Seigneur tous les jours de ma vie, pour admirer le Seigneur dans sa beauté et m'attacher à son temple. [...] J'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur sur la terre des vivants. Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ; espère le Seigneur.

Dans mon quotidien

Je manifesterai patience et confiance vis-à-vis des réfugiés et des immigrants qui cherchent à s'intégrer à notre société et je m'associerai à leur espérance d'un avenir meilleur chez nous.

Jour 6 avec sainte Marie de l'Incarnation

Pour Marie de l'Incarnation, être pèlerine d'espérance, c'est s'en remettre à Dieu seul qui est maître des vocations. Elle se réjouit d'apprendre l'entrée de son fils chez les bénédictins.

La vôtre [votre lettre] m'y confirma, mon très cher fils, et me fit voir ce que j'avais espéré pour vous et bien par-dessus mes espérances, puisque sa bonté vous a placé dans un ordre si saint [celui des bénédictins de la Congrégation de St-Maur] et que j'honore et estime grandement ; j'avais souhaité cette grâce pour vous lors de la réforme de St-Julien et de Marmoutier, mais comme il faut que les vocations viennent du ciel, je ne vous en ai pas dit un mot, ne voulant pas mettre du mien en ce qui appartient à Dieu seul.

LETTRE LVI, De Québec, à son fils, 4 septembre 1641.



Parole de Dieu (livre des Actes des Apôtres 9,15)

Mais le Seigneur lui dit : « Va, car cet homme [Saul qui deviendra l'apôtre Paul] est un instrument que je me suis choisi pour répondre de mon nom devant les nations païennes, les rois et les Israélites. »

Dans mon quotidien

Lorsque l'avenir de personnes chères me donne des inquiétudes, je m'en remets au Seigneur qui veut le bien de tous ses enfants au lieu de m'affoler en cherchant à régler cette situation par moi-même.

Jour 7 avec saint François de Laval

Pour saint François de Laval, être un pèlerin d'espérance, c'est une question de posture intérieure. Pour bâtir l'espérance, il faut d'abord être en paix.

L'esprit de Dieu demande un cœur paisible, recueilli et non pas un cœur inquiet et dissipé; il faut un visage joyeux et modeste, il faut éviter les railleries et les ris déréglés et généralement tout ce qui est contraire à une sainte et joyeuse modestie.

Instructions aux missionnaires Trouvé et Salignac, 15 septembre 1668.

Notre Seigneur, par sa miséricorde, me fait la grâce de jouir d'une grande paix intérieure de cœur et d'esprit, ayant une entière confiance [...] qu'il fera tout réussir pour sa gloire.

Lettre de Laval à Denonville, 16 avril 1691



Parole de Dieu (lettre aux Romains 12, 9-12, 15)

Que votre amour soit sans hypocrisie. Fuyez le mal avec horreur, attachez-vous au bien. Soyez unis les uns aux autres par l'affection fraternelle, rivalisez de respect les uns pour les autres. Ne ralentissez pas votre élan, restez dans la ferveur de l'Esprit, servez le Seigneur, ayez la joie de l'espérance, [...] Soyez joyeux avec ceux qui sont dans la joie, pleurez avec ceux qui pleurent.

Dans mon quotidien

Je veux apporter de la bienveillance dans toutes mes rencontres et mes échanges pour, moi aussi, bâtir l'espérance.

Jour 8 avec l'Église universelle

Le Pape François écrit :

À l'ère d'internet où l'espace et le temps sont dominés par le «ici et maintenant», la patience n'est pas la bienvenue. Si nous étions encore capables de regarder la création avec émerveillement, nous pourrions comprendre à quel point la patience est décisive. Attendre l'alternance des saisons avec leurs fruits; observer la vie des animaux et les cycles de leur développement; avoir le regard simple de saint François qui [...] percevait la création comme une grande famille. [...] Redécouvrir la patience fait beaucoup de bien à soi-même et aux autres. [...] La patience, qui est aussi le fruit de l'Esprit Saint, maintient vivante l'espérance et la consolide en tant que vertu et style de vie. Apprenons donc à souvent demander la grâce de la patience qui est fille de l'espérance et en même temps la soutient.

Spes non confundit § 4, Rome 2024.



Parole de Dieu (lettre aux Romains 5, 3-5)

Nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance; la persévérance produit la vertu éprouvée; la vertu éprouvée produit l'espérance ; et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.

Dans mon quotidien

Je me sens appelé à redécouvrir l'espérance dans les signes des temps que le Seigneur nous offre. Je manifeste une vision de la vie pleine d'enthousiasme à transmettre.

Jour 9 avec bienheureuse Catherine de Saint-Augustin

Être pèlerin d'espérance, pour la jeune Catherine de Saint-Augustin, c'est discerner, en tout temps, l'action de la grâce de Dieu dans les événements quotidiens. À partir du moment, où une certitude l'habite, elle en fait son phare lumineux. Ainsi en est-il de son désir de venir en Canada.

Quelque chose que l'on me dît & fit, je demeurai ferme dans la pensée qu'assurément je serais Religieuse, & je disais à la Mère des Novices faites-moi tout ce que vous voudrez, vous ne m'ôtez point l'Habit, & je ne sortirai point d'ici, sinon pour aller en Canada. La sainte Vierge m'avait donné cette espérance si ferme, que rien n'était capable de me la faire perdre, ou d'en voir la moindre défiance.

Paul Ragueneau, s.j. La vie de la Mère Catherine de Saint-Augustin, p. 31



Parole de Dieu (livre d'Isaïe 40, 30-31)

Les jeunes gens se fatiguent et se lassent, il arrive aux jeunes hommes de chanceler. Mais ceux qui espèrent dans le Seigneur renouvellent leurs forces, il leur vient des ailes comme aux aigles. Ils courent sans lassitude et marchent sans se fatiguer.

Dans mon quotidien

Je prends des moments de silence pour accueillir, dans le quotidien, tout ce qui donne du souffle à ma vie... mes raisons d'espérer.... Je fais de même dans mes rencontres avec les autres. Je ne les quitte jamais sans avoir suscité ou fait grandir l'espérance.

La petite espérance



La foi que j'aime le mieux, dit Dieu, c'est l'espérance.
La foi, ça ne m'étonne pas.
Ça n'est pas étonnant.
J'éclate tellement dans ma création.

La charité, dit Dieu, ça ne m'étonne pas.
Ça n'est pas étonnant.
Ces pauvres créatures sont si malheureuses
qu'à moins d'avoir un cœur de pierre,
comment n'auraient-elles point charité les unes des autres.

Mais l'espérance, dit Dieu, voilà ce qui m'étonne.
Moi-même.
Ça c'est étonnant.

Que ces pauvres enfants voient comme tout ça se passe
et qu'ils croient que demain ça ira mieux.
Qu'ils voient comme ça se passe aujourd'hui
et qu'ils croient que ça ira mieux demain matin.
Ça c'est étonnant
et c'est bien la plus grande merveille de notre grâce.
Et j'en suis étonné moi-même.

Quelle ne faut-il pas que soit ma grâce
et la force de ma grâce pour que cette petite espérance,
vacillante au souffle du péché, tremblante à tous les vents,
anxieuse au moindre souffle, soit aussi invariable,
se tienne aussi fidèle, aussi droite, aussi pure ;
et invincible, et immortelle, et impossible à éteindre
que cette petite flamme du sanctuaire
qui brûle éternellement dans la lampe fidèle.

Charles Péguy

Poète et écrivain français (1873-1914)